

Cartera aprobó suplemento de \$1.254 millones tras licitación inicial cerrada en julio pasado

Museo de la Memoria: MOP ofició al Gore para visar inyección de recursos

Por Felipe Cuevas Mora
 felipe.cuevas@diariodelsur.cl

Por más de dos décadas diversas organizaciones sociales han impulsado la iniciativa de que Concepción y la Región del Biobío cuente con un museo de la Memoria y los Derechos Humanos, el cual estaría emplazado junto al memorial ubicado en el parque Bicentenario.

Dicho impulso ha estado acompañado de una serie de gestiones a nivel político durante estos últimos meses, luego de que en julio pasado se cerrara la licitación de obras del edificio semisoterrado de 1.500 metros cuadrados llevada adelante por la unidad regional de la Dirección de Arquitectura del Ministerio de Obras Públicas (MOP), debido a que la oferta presentada por el contratista Gabriel Fernández de la Maza superaba en casi \$1.200 millones el presupuesto inicial ya aprobado por el Gobierno Regional, los cuales la cartera decidió disponer para llevar adelante el proyecto.

Por ello, el pasado viernes el ministerio ofició al Gobierno Regional para que pueda pronunciarse respecto a la iniciativa en dos dimensiones: por un lado, para aprobar en el Core la incorporación de los recursos ya visados, pero también para dar forma a la corporación bajo la cual se sostendrá en el futuro la administración del inmueble.

Desde las oficinas de avenida Prat indicaron a este medio que el proyecto será evaluado en primer término de forma interna, considerando la estrechez presupuestaria del servicio –pese a que el Consejo ya aprobó el proyecto

El proyecto que se emplazará en el Parque Bicentenario contó con una primera oferta por más de \$6.295 millones, y depende exclusivamente del gobernador Sergio Giacaman el ponerlo en tabla del Consejo Regional para dar luz verde a la inversión sectorial.



El proyecto de Museo de la Memoria se emplazará en un sector del parque Bicentenario de Concepción.

con un monto inicial de \$5.862 millones en junio de 2023– y también las prioridades regionales que define la gestión liderada por Sergio Giacaman.

En ese punto la urgencia principal radica en que la oferta para desarrollar las obras tiene vigencia hasta el próximo 5 de junio, sin considerar la toma de razón de la Contraloría, según indica el oficio enviado al Gore.

RECURSOS DISPONIBLES

El seremi de Obras Públicas Hugo Cautivo explicó que “esta iniciativa es de la mayor relevancia para el ministerio a nivel regional. Nos fue asignada la tarea de ser la unidad técnica formuladora y ejecutora de la misma, labor que hemos cumplido obteniendo

en dos ocasiones la recomendación satisfactoria (RS) del Ministerio de Desarrollo Social para su viabilidad”.

“Desde julio de 2024 se encuentra detenida en la etapa final de adjudicación, con la necesidad de obtener recursos suplementarios a los aprobados por el Gore”, añadió la autoridad junto con indicar que “entendemos que valores como el respeto y defensa de los derechos humanos, de la democracia y también la reivindicación de la memoria, son temas que nos deben unir y no dividimos. Estamos trabajando con todos los actores para que esta iniciativa pueda concretizarse durante este año; para ello, por un lado, debemos obtener las certificaciones presupuestarias de la disponibilidad de

los distintos organismos que concurren a esta iniciativa”.

En una misma línea, la seremi de las Culturas Paloma Zúñiga ponderó el trabajo que se ha desarrollado con las organizaciones impulsoras del proyecto –donde también han destinado cerca de \$120 millones para parte de la operación y mantención– y dijo con preocupación que “hoy vemos un estancamiento porque está en procesos administrativos que dependen del Gore, donde esperamos una respuesta favorable o desfavorable de la institución para avanzar. Hoy ellos deben aprobar la modificación presupuestaria donde no es necesario que ellos pongan esos recursos –porque vienen desde el MOP–, pero sí necesitamos que se aprue-

ben los estatutos de la corporación para que el proyecto se pueda desarrollar”.

“Tuvinos hace algunos días una reunión con nuestra contraparte en el Gore donde explicamos los pasos a seguir, y se le informó al gobernador, pero no hemostenido respuesta. Hay una coordinación de las instituciones del Estado para encontrar mecanismos que permitan avanzar, pese a que aún dependemos administrativamente del Gore, que puso los recursos para las obras y parte de la mantención”, sumó, junto con cuestionar el interés de la administración Giacaman por dar luz verde al proyecto.

“Se ha declarado un gobernador independiente, de centro derecha, no ha dicho que es de dere-

“No hemos tenido ninguna respuesta”

Gabriel Reyes, secretario de la Corporación por la Memoria y los Derechos Humanos de la Región del Biobío reconoce a este medio su preocupación respecto al estado actual del proyecto, fundamentalmente por la falta de certezas desde el Gobierno Regional.

“Apenas asumió el cargo el gobernador Giacaman, solicitamos entrevista para conocer su opinión respecto al proyecto. Lo hicimos por ley de Lobby y en menos de 24 horas nos llegó una notificación negativa, derivándonos al jefe de división de Presupuestos del Gore, quien desde hace semanas no nos ha llamado para conversar”, explicó, para luego detallar varias de las gestiones a nivel de gobierno y autoridades políticas para expresar su estado de incertidumbre y lograr respuestas.

“No hemos tenido ninguna respuesta concreta respecto a lo que viene, y esperamos que se resuelva porque es un proyecto aprobado, que cumplió con todas las normas del Estado, y estimamos que es importante del punto de vista de la memoria e historia. Nos preocupa, pero esperamos que el Gore tome decisiones en muy corto plazo”, sumó, junto con apuntar que “vemos que en el Core hay cierta tendencia política y por eso pedimos que se tomen decisiones rápidas”.

charradical. En esa postura, lo consecuente sería apoyar el rescate de la memoria y derechos humanos con acciones, no solo palabras”, apuntó.

EVALUACIÓN

Consultado por este medio sobre la situación del proyecto, el gobernador Sergio Giacaman indicó que “no tengo mucho conocimiento del estado en que está el proyecto. Informalmente supe que tendría un considerable aumento de recursos, si es así hay que buscar el momento para que pueda pasar o si se resuelve con dineros sectoriales”.

“Mi compromiso es revisarlo”, añadió, al ser informado que el MOP dispuso un suplemento de \$1.254 millones.

“Informalmente supe que el proyecto tendría un considerable aumento de recursos, si es así hay que buscar el momento para que pueda pasar o si se resuelve con dineros sectoriales”.

Sergio Giacaman, gobernador del Biobío.